
□叶祝颐

有条件的家长都希望把孩子送到私

立学校读书。但近日，上海一所私立学

校的家长们却在无意间看到了震惊的一

幕：学校食堂后厨的食物已经变质，番茄

都长出了绿毛！愤怒的家长们拍下了照

片留作证据，当即报警。目前，学校已成

立专门小组展开调查，上海浦东新区市场

监管局也发布了通报。（10月21日《每日经

济新闻》）

红番茄长绿毛，洋葱腐烂，调味品和

半成品超过保质期……这就是每年学费

十万元的学校给正在长身体的孩子们吃

的营养餐！家长们能不生气吗？试想，如

果不是家长发现并曝光此事，孩子们还要

吃多久这样的“绿毛番茄”？看着孩子们

的身心健康被烂菜毒害，被霉变的良心侵

蚀，让人心酸，更令人愤怒。而长绿毛的

番茄如何能堂而皇之地进入学校食堂，更

值得追问。

中小学生正处于长身体、学知识的关

键阶段，他们能不能吃饱、吃好，关系到他

们的营养是否均衡、身体发育是否良好，

也关系到他们能否安心学习。不少地方

专门针对学校食堂问题制定政策措施，给

学校食堂或者学生发伙食补贴，确保学生

食堂饭菜质量不打折，不涨价，不减分量，

不增加学生的经济负担。

上海的这所私立学校虽然把食堂承

包给了别人，实行企业化经营，但不管由

谁经营，都不能改变学校食堂公益的本

质，更不能把学生当“唐僧肉”。更何况，

学校收取了家长高昂的学费和不菲的生

活费，却给孩子吃腐烂变质的食物，不能

不让人失望、震惊。

企业化经营尽管有它的管理优势，但

如果因此变成了具有垄断属性的经济实

体，全校独此一家，别无分店，那么各种坑

蒙拐骗、赚钱失德的现象一定会随之而

来。对此，不仅被曝光的学校需要深刻反

省，拿出解决问题的诚意，化解家长们心

中的怨气，没被曝光的学校也需要反思。

今天，上海的这所私立学校被推到风

口浪尖，学校食堂管理及食品安全问题肯

定会得到一定程度的改善，但我们更希望

看到相关部门能建立起长效机制，管好用

好学校食堂。同时，学校要完善食堂监督

机制，由师生、家长代表组成食堂监管机

构，在食堂卫生、饭菜质量、价格等方面加

强监督，避免把学校食堂办成垄断的暴利

餐馆。

学校食堂一定要秉持公益宗旨，饭菜

价格合理、味道可口、质量有保证。校方

也要主动征询学生与家长的意见，接受师

生、家长的监督，给学生提供表达诉求的

出口。如此，才能保障孩子们在校吃得健

康、吃得安全。
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寻找身边的感动

践行社会主义核心价值观

瑞安民企助教有了新模式

本报讯（通讯员 项学品）近日，瑞安市举行“民企助教 振

兴乡村”签约仪式，22家瑞安商会、协会、企业与首批24所试点

学校签订长期助教结对协议，助教金额超过100万元。

据介绍，这几年瑞安市在智慧教育、创客教育等方面发展

迅速，也取得了不俗的成绩，但市财政投入能力有限，部分农

村学校的新型教学设备依旧匮乏，导致很多学生不能享受智

慧教育带来的高效便捷和创客教育的乐趣。而不少民企则在

寻找更多助力公益事业的突破口，于是双方一拍即合。今后，

这些商会、协会和企业将分别根据各自学校的具体需求，以捐

助现金或物资的形式，帮助创建智慧校园、创客空间、书香校

园等项目。

瑞安市教育局副局长郑洁说，这样的民企助教是一种创

新，不限于关注个体的助学结对，更关注整体的教育公益，不仅

实现了民企社会责任，助力教育均衡，而且为农村培养创新人

才，为振兴乡村奠定了扎实基础。

全省大学生工业设计竞赛落幕

本报讯（通讯员 徐玉成 方 瑶）近日，2018年浙江省第

十届大学生工业设计竞赛在义乌落幕，最终评选出一等奖35

件、二等奖70件、三等奖105件。

本届竞赛以“民品·名品”为主题，要求参赛学生结合对社

会、城市环境、人的行为的观察和调研分析，挖掘新的生活方

式构想。竞赛历时7个月，省内57所高校的1600多名学生的

697件作品参赛。通过概念作品入围、作品模型制作、展板作

品设计提交、PPT制作等环节的层层选拔，最终210件作品进

入复赛，创下10年以来历史新高。

全省大学生工业设计竞赛迄今已举办10届，紧密贴合产

业发展新趋势，有效搭建产学结合新平台，选拔了一批富有理

想、善于创新的工业设计人才，有效地培养了大学生创新能力

与实践能力，推进了高校工业设计培养模式的改革和发展。

□本报记者 李 平

几天前，一场家委会竞选让

宁波市鄞州区华泰小学教育集团

的学生家长们对欧淑刮目相看。

欧淑是该校新入职教师，是个

典型的“95后”。很多人担心，她

无法把控家委会竞选的场面，因

为候选者众多，选谁不选谁都会

受吐槽。由于提前做了大量的调

查摸底工作，对那些有能力、有精

力、有时间的家长了然于胸，因此

整个家委会竞选过程平稳、有序。

如果说去年是“95后”就业元

年，今年则有越来越多的“95后”

走上了教师岗位。都说“95后”是

新新人类，他们登上讲台、教书育

人，靠谱吗？

“‘95 后’尽管个性更为张

扬，但他们不惧挑战，更愿意表达

自我，并且善于学习和总结经

验。”带教导师孙行旭从欧淑身上

看到了这代年轻人的优点。确

实，有事没事欧淑就喜欢扎在老

教师堆里，揣摩他们带班教学的

各种招数。

方小芳是衢州第二中学仅有

的一名“95后”教师。一年多来，

她成长得非常迅速。“我觉得‘95

后’教师最大的优势就在于和学

生的年龄差距小。很多时候，学

生关注的就是我们关注的，学生

喜欢的就是我们喜欢的，更能和

学生拉近距离。”方小芳举例说，

当课堂上讲到如何设计一个符合

客户要求的作品时，她会拿游戏

键盘举例，让不少学生“于我心有

戚戚焉”。

今年，海宁第一中学新招的6

名教师里，有4人是“95后”。他们

个个荣誉傍身，有所专长。如毕业

于温州大学的孙晨奇不仅是校级

优秀毕业生，还在省第十一届师范

生技能大赛上夺得过一等奖。

海宁一中副校长钱春良直

言，“95后”是真正意义的“互联

网一代”，他们经历了互联网技术

带来的前所未有的知识大爆炸，

多媒体运用娴熟，再加上大多拥

有钢琴、舞蹈、绘画等方面的特

长，因此专业素养普遍较高，也更

有创造力。而且他们的职业生涯

规划能力更强，非常清楚自己想

要什么。

虽然“95后”教师优势明显，

但采访中，也有一些老教师表示，

他们的不足之处也比较明显。

前不久，有职业社交网站调

查显示：“95后”第一份工作平均

7个月就离职。“秒辞”“不能吃苦”

等，成了他们的新标签。虽然教

师职业相对稳定，但仍有“95后”

新教师因受不了带新生军训的苦

而选择“秒辞”。一年内跳槽一到

两次的，也不乏其人。

钱春良告诉记者，“95后”年

轻人的抗挫折能力要弱一些，并

习惯以自我为中心，这主要是由

其成长环境与成长经历决定的。

因为他们大都出生于独生子女家

庭，被6个大人呵护着长大。毕

业前，他们遇到的大多数挫折可

能来自学业，而走上社会后会面

临各种各样的考验。针对这些问

题，学校要给予“95后”教师更多

的信任、包容，多给年轻人成长的

空间，让他们获得更多的成功感

和职业幸福感。

记者了解到，为了让“95后”

教师顺利度过走上岗位后的不适

应期，各地各校纷纷推出了越来

越精准的关怀帮扶措施，力度也

越来越大。开化县崇化中学教师

张美芬感慨地说，谁又不曾是少

年？从“80后”到“90后”，几乎都

是“被怀疑的一代”，但如今他们

已成为整个社会的中坚力量，“95

后”的未来同样无须怀疑。

“95后”教师，靠谱不靠谱？

追 踪追 踪热点热点热点热点

“刷脸”超市进驻杭师大

本报讯（通讯员 陈 鑫 全春花 褚亚萍）10月18日，我

省高校第一家天猫校园店在杭州师范大学正式营业，由此开启

了校园超市的“刷脸”时代。

这家超市是由杭师大后勤服务集团与天猫携手共建的，

无论是装修设计、商品陈列、智能结算方式，还是服务质量与

定位，均打破了以往教育超市的刻板印象，商品种类更加时尚

化、多样化，销售模式趋向年轻化。店内现有3000多个商品

品项，覆盖16个类别，还内设后勤服务集团自创的Smile现制

现售奶茶吧方便师生。

在超市收银台旁，有3台大屏幕自助交易机器，这是天猫校

园店引进并使用的“刷脸付”自助式设备。师生可以通过刷脸，

短短几秒时间内就完成消费结算，加快结算效率，有效提升消

费者购物体验。不少师生对“买东西不带钱，看脸结账”的新零

售消费体验竖起了大拇指。

据了解，该店还使用了一套完整的数据分析系统，可以实

时掌握人流量，消费者的性别、年龄，在货架前停留的时间

等信息，凭借数据分析，科学合理地淘汰冷门商品、扩充新货

物，用标准货架以实现精准供给，达到消费者与经营者之间的

双赢。

□本报通讯员 胡诚浩

这学期，在距浙江 2000 公里

外的四川省乐山市马边彝族自治

县民建小学，多了一个“沈杰、王怡

英语工作室”。这是由来自绍兴越

城区的“夫妻档”支教教师组建的，

他们默默地把教学经验传授给当

地的英语教师。

马边彝族自治县是越城区的

对口帮扶对象，一年以来，“越马教

育”一系列合作模式成效显著。今

年，该区支教人数显著增加，包括

沈杰、王怡夫妻俩在内，总共有 9

名教师支援马边教育。

去年，绍兴市塔山中心小学教

师贺伊娜一家到马边支教，和大山

深处的孩子一同求知、共同努力改

变命运的事迹，让同一所学校的沈

杰深受感动。后来当他得知当地

学校专职英语教师异常缺乏时，更

是坚定了要去支教的信念。妻子

王怡听说后，和沈杰一拍即合，接

过了举家支教的“接力棒”，带着女

儿，于8月30日来到马边。

沈杰和王怡的女儿现在当地

读小学四年级。初入蜀地，他们

最难适应的是饮食习惯。“这边餐

餐都吃辣，刚开始的时候，真的受

不了。”沈杰说，后来除了中午在学

校食堂里吃，早餐和晚餐都自己

做，情况改善了许多。

新学期开始后，沈杰发现，马

边的英语教材难度比较大，小学四

年级学的相当于绍兴小学六年级

的课程内容，而学生的英语基础却

非常薄弱，有的学生连 26 个英文

字母都读不标准。课程安排也有

问题，一个星期只有两节英语课。

尽管压力很大，但沈杰没有抱

怨。在英语教学上，他特别重视培

养学生的兴趣，采用“自然拼读法”

提升学生英语单词的拼读能力。兴

趣是最好的老师，仅仅过去一个多

月，学生学英语的劲头就上来了。

除了把自己的教学理念传递给

学生，沈杰还把更多的精力放在传

帮带上。今年，越城区支教教师在当

地学校创办起了“鲁迅班”和“元培

班”，将该区先进的教育理念播撒到

马边。夫妻俩则组建起了工作室。

“我们在这里教学也就一年时间，更

重要的还是做好传帮带工作。”

此外，沈杰还担任民建小学校

长助理，主抓德育工作。“这里的留

守儿童比例很高，很多家长在乐山

市区工作，有的还在省外打工。”为

帮助留守儿童健康成长，学校配备

了一间规模不小的

心理健康室，各种沙

盘、发泄墙、按摩椅

等心理健康设备一

应俱全。但是，具备

心理健康教育知识的教师比较缺，

这些设备一直没能有效运转起

来。为此，沈杰在学校里专门开设

了心理学课程，一方面为这里的教

师开展心理学培训，另一方面也为

需要心理辅导的学生进行心理健

康教育。

马边地处四川盆地西南边缘

小凉山区，教学力量薄弱。刚到马

边不久，沈杰夫妇就走访了该县最

边远的梅子坝乡瓦侯库小学，为那

里的学生上了两节英语启蒙课。

看到简陋的教学条件和一双双求

知的眼睛，沈杰非常震撼，默默许

下一个心愿：走遍马边的每所学

校，留下自己的足迹和汗水。

越城教师举家支教“接力”

学校食堂岂能唯利是图

10月 22日，建德市“德文化”志愿
者协会的志愿者——新安江第一小学
教师来到明珠小学，在课堂上给孩子们
讲述乡土教材“德文化”知识，传授家规
家训孝贤文化。今年9月以来，建德市
编印了《“德文化”乡土教材》，让全市中
小学生理解“建功立德”的现实意义，激
发他们内心至善至美的道德力量，争当
美德好少年。

（本报通讯员 宁文武 摄）

近日，衢州职业技术学院国旗护卫队又有了新鲜血液，42名
新退役大一新生充实进来。在国旗下敬礼，成为这些新护旗手的
入队第一课。据悉，该校国旗护卫队成立于一年前，由来自不同
专业的退伍大学生组成，已成为学校强化大学生理想信念教育和
增强大学生爱国意识的极好示范。

（本报通讯员 欧阳洪萍 朱 峻 摄）

我来讲讲我来讲讲““德文化德文化””


